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تهميش العقل
يقـول مشتـاق طالـب/ بكالـوريوس
اداب.. اعـتقــد ان الجــرائـم الاكثــر
قـســوة هي الـتي لم يتحــدث عنهـا
الكـثير لحـد الان.. ولا اعــرف كيف
يمكن لهـا ان تصـبح جرائـم منسـية
رغم قسـوتها وبـشاعتهـا؟ ولا أعرف
ايضا كيف سيحاكم صدام عليها وما
نوع الـعقوبـة التي يـستحقهـا جراء

هذه الجرائم؟!
وأضاف: ماذا نقـول عن تلوث العقل
العـراقـي طيلـة )35( عـامـا.؟ومـاذا
نقـول عن تلـوث النفـس العـراقيـة
وسحقهـا، وجـرهـا إلى مـستـويـات
متدنية ما كان لها ان تصل اليها لولا

بشاعة صدام وحكمه الجائر؟
وبين)ان صـدام دمر حـياة الـشعب،
دمـر ثقـافـته وفنـونه وادابه وهـو
المـســؤول الأول عن تهـميــش العقل
المثقف وعـزله عن مجـريات الـوعي
واصدارات الكتب العالمية والعربية..
وهو المسؤول الأول عن نسف الثقافة
العـراقيـة وحصـرهــا في نفق ضيق
بعيـداً عن انسـاقها الطـبيعية، وارى
ان مـثل هـــذه الجـــرائـم وغـيرهـــا
تستحق اقسى العقوبات بحق طاغية
حكم بـالحديـد والنـار وطنـاً غنـياً،
وجعل شعبه يـاكل الطحـين الاسود

ويعيش على )المهفات(!
سنحاكمه بالعدل

يقـول الدكتور /عبـد الحسين كاظم
)أهم مـا اتمناه هو عدم الوقوع تحت
تـاثير العـاطفـة الملتهـبة والجـريحة
جـراء مـااقترفه صـدام من جـرائم
بحق الشعب العـراقي، ولذلك ارى ان
أفضل مـا نفعلـه الان كشعـب يمتلك
كل هـذا الـتراث والحضـارة ان يـثبت
للعـالم اننا سنحـاكم طاغيـة العصر
الـذي اذلنا وهمشـنا بروحيـة عالية
من الايمــان والــوعي والـتحـضــر..
وسنقابل طغيـانه وجبروته بالعدل
وبمنـتهى الايمـان بالقـضاء العـراقي
القــادر علــى محــاكمـته محــاكمــة

سعيد عبد الهادي
عبد الكريم العبيدي
تصوير/ سمير هادي

سبع تهم واجهها صدام في جلسة التحقيق الاولى، التي نقلتها معظم وكالات الانباء
العالمية، وقامت بتغطيتها الصحف المحلية كافة، ومنذ سقوط نظامه والناس في اخذ

ورد حول مصيره، ومكانه، وما سيفعل به، ولكن ظهوره، هذا، قد فتح الباب امام
تساؤلات أخرى منها، طبيعة المحكمة، والية تعامل القضاء العراقي مع هذه القضية،

والامر الاكثر أهمية هو هل تمثل التهم السبع بشموليتها. كافة ما قام به؟ لماذا تم
تجاهل تجفيف الأهوار وتهجير سكانها؟وأين قضية الكرد الفيليين؟ والتلوث البيئي؟

والاهمال المتعمد لمعظم محافظات العراق؟ فضلا عن الهجرة العراقية الواسعة التي
حصلت بعد غزو الكويت؟ هذه الامور هي التي قادتنا الى هذا الاستطلاع الذي اردنا

منه معرفة أصدائه في شارعنا العراقي، وكان ان وقفنا عند شرائح مختلفة لضمان
الوصول إلى اراء تكون بتعددها، انطباعا وافيا عن طبيعة تفكير عموم المواطنين بهذه

القضية.

احمل ذكريات لا تمحى امرأة اصابها
الـرعـاش، وثلاثـة اشقـاء اصــابهم
الـعمــى، وطفـل اتلف الـكيـميــاوي
قدميه، فاية محاكمة يمكن ان تشفي
غلـــيل مـــن فقــــــدوا ابــــــاءهــم
وابنــاءهم؟... انهــا محنـة، لـو كـان

قدمات لاسترحنا!!

نتجـاوزه تـاركين الامــر للمـحكمـة
المختصة.

المـدرس صــديق احمـد قــال: لقـد
تركت التـدريس واتجهت )للعـمالة(
بـسبب منجـزات الرئيـس المخلوع !!
هـذا إلى جــانب كــوني احـد الــذين
هاجروا من حلبجة بعد ما حلت بها
كـارثــة الكيـميـاوي، هـاجـرت وانـا

مــادفعنــاه من بــدل عن الخـدمـة
العسكرية، لقد اكـلوا اموالنا وبعدها

بقليل ثم حل الجيش.
اما شاكـر محمود، وهو بائع ملابس،
فقــال: اعتقــد ان المحكمــة ستكـون
عادلـة، وذلك للـنزاهـة التي عـرفت
بهـا المحــاكم العـراقيـة، وبـرغم ان
الـشعب العــراقي بكل شـرائحـة قـد
اصــابه الحـيف، فــاننــا نعـتقــد ان
الأفـضل هـو مـواجهـة الجـور الـذي
مثلته المرحلـة السابقة بالعدل الذي
نتـمنـى ان يكـون شعـاراً وطـريقـاً

للمرحلة الحالية.
في حين تحدث الـدكتور الـصيدلاني
)مهـدي نـوري( قـائلًا: نـرجـو ان لا
تكون الغايـة من المحاكمة مجرد الهاء
الـــشعـب العـــراقـي عـن الـتـفكـير
بـاوضــاعه الحــاليـة، وبـرغـم انه
واعــوانه قــد ارتـكبــوا الـكثـير من
الجــرائم ولـكن يجـب ان لا ننــشغل
بـالماضي وننـسى الحاضـر، اعتقد ان
بناء الـعراق وتطويره هو الذي يجب
ان يبرز ويعـاش. فقد سئمـنا العيش
في المـاضي. وعلـى العـموم ان عـدالة
المحكمة الحالية، يجب ان تكون مثالًا
في العدل فهـذا هو الرد المنـاسب على
كل الجــور الــســـابق والمحــاكـمــات
الظلاميـة التي كانـت تخضع لاوامر

واحكام مسبقة.
أما المـواطن عدنان عبـد فياض وهو
صــاحب محل لـبيع الملابـس فقـال:
اعتقد بان المحـاكمة ستكـون عادلة،
لكفـاءة القضـاء العـراقي المعـروفـة.
وانه سينال حكم الاعدام كيفما كان
الدفـاع عنه، فهذا الـشخص اجرم في
حق الـشعب العــراقي من شمـاله إلى
اقصـى نقطة في جنـوبه، وهو نفسه
قد انتهك الاعراض التي خرج علينا
الان مدعيـا دفاعه عنهـا، إذا كان قد
ادعى ان الكـويتيين قالوا شيئاً يمس
المـرأة العــراقيـة، فهـو قــد سبـقهم
وانتـهك شرف الـكثيرات، من مـنا لم
يـسمع بـافعـال اولاده واعـوانه، انه
اخــر من يـتكلـم عن شــرف المــراة
العـراقية ويجب ان لا يسمح له بمثل

هذه الاحاديث.
بائع المـشويـات جلال محمـد حسين
قـال: ان صدام قتل الكـثير من اهلنا،
ولقـد شـردني لـستـة اعـوام خـارج
العراق، ومازلت حتى هذه اللحظة لا
امتلك الجنسية العراقية برغم انني
عراقـي كردي من الـسليمـانية. ولم
ات من بلـد اخر، قاطعه احد زبائنه
)علي مـاجـد- مـعلم -( بـالقـول ان
صـدام اصبـح جزءاً مـن الماضـي، اما
الان فعليـنا ان نسـعى وجميعنـا نحو
الامان، اما هو فيجب ان يحاكم مثله
مثل أي مخـطئ أو خـارق للقـانـون،
ونحن واثقـون من نـزاهـة وعـدالـة
المحـكمــة العـــراقيــة، لهــذا ارى ان
الحـديث الكـثير عنه يعـيد تـرسيخ
وجـوده في الذهـن، وهذا مـا يجب ان

ومديـر امن مشـروع تكريـت العام.
قـد هـددني وعــائلتي بـالتـصفيـة
والقـتل، وقــد تــسبـبت وفــاة ابني
الاكبر بـاصابـة ابني الـثانـي بالعـمى
حـزنا على اخيه، هكـذا بكل بساطة
فقـدت اموالي وابنـائي. ولكن برغم
كل هذا، ارى ان المحاكمة التي عرضت
فيهـا طـابع تـشهيري، وهـذا لا يمس
كـرامة المحـاكم فـحسب، وإنمـا يمس
كرامـتنا كعراقـيين، لهذا أدعو إلى ان
تـكون المحـاكمـة سريـة. واعتـقد ان
حــديثه عن شـرف المـرأة العـراقيـة
اثــار الكـثير مـن الكلام في الـشــارع
برغم انـنا )كبـار السن( رايـنا كيف
دمر نظـام الرئيـس المخلوع الـنظام
الاجتمـاعي بـالكـامل، لقـد كنـا. في
محــافظــات الجنـوب-نجـد حـدائق
للنـسـوة، أمــا اليـوم فـان الـرجل لا
يــستـطـيع ان يـــامن وهــو خــارج
بصحبـة زوجته، عليها. بهذا ارى ان
الأنـسب ان يخـتفي صـدام أو يخفـى
لكـي نتخلـص من التـفكير والعـيش

في ظل الماضي.
يجب ان تكون المحاكمة علنية

صاحب مكتب البيت للديكور )عمر
غدير(، قال: يجب ان تكون المحاكمة
علنيـة، وان تاخـذ مجراهـا، وانا اثق
بعدالـة القضاء العراقـي، لهذا اعتقد
بـانهـا ستـكون عـادلة. في حـين قال
وسيم البير وهو مصمم ديكور ، بان
هنـاك سلبيات كـثيرة رافقت الجلسة
الـتي عرضت علينـا، لهذا أدعو إلى ان
تكـون الاقوال متطـابقة مع الافعال،
لقـد قـالـوا بـانهـا ستكـون محـاكمـة
علـنيــة، ولـكنـهم اكـتفــوا بعــرض
لقطـات بسـيطــة، وتبين بعـد ذلك
انهم بـاعوا حق العـرض والتصـوير
لمـؤسـســات اعلاميـة محـددة، وهـذا
التسابق الاعلامي، والحمى التجارية
في المؤسسات العـراقية الجديدة يجب
ان لا تقوم بـتغييب الحقـيقة عـنها،
والمشـاركـة في تجهـيلنـا، مـن المهم ان
نعــرف مــا يــدور حـــولنـــا حتــى
نــستـطـيع ان نحـكم بــدقــة علــى
مجريـات الامور. والامـر الاخر ارى
انه مـن الاجــدر اخـتـيــار قــاضـي
تحقيـق اكبر سنـا وهـذا فـيه احترام
لنــا وليـس للمـتهم وكــانت كلـمته
الأخيرة، ان القانون العراقي معروف
بنـزاهته لهـذا لا اشك مطلقـا بانـها

ستكون محاكمة عادلة.
ولم يذهـب بعيداً عمـا سبق المواطن
)علي نجم( صـاحـب محل للحلاقـة،
الذي قـال بان الـذي عرض مـا كان
منــاسبـاً، فــالقــاضي الـشـاب كـان
مرتبكا، لهذا الاجدر ان يكون قاضي
الـتـحقــيق مــن أصحــــاب الخـبرة
الـطــويلــة، ولكـن علـى الـعمـوم ان
المحـاكم العـراقيـة نزيـهة وعـادلة ،
وهـذا الامر لا خلاف حـوله ، وختم
حديثه بـالقول اتمنـى ان يسمح لي
ولـرفــاقي بــرفع دعــاوى لاسترداد

لقـد سحق هــذا الطــاغيـة شعـبنـا
العـراقي وارتكب بحقة ألاف الجرائم
و ان الاوان ان ينــال العقـوبــة التي
يـستحقـها علـى يد الـشعب العـراقي

المظلوم.
ليتـذكروا جرائمه اولًا.. يقول سمير
عبد الهـادي/ بكالـوريوس هنـدسة(
متـسـائلًا )لا اعـرف لمـاذا يـتبـاكـى
البعـض علـى صـدام في هـذه الايـام
ويدعي ان المحاكمـة والتحقيق الذي
اجــري له يفـتقــر إلى الـشـــرعيــة
والمصــداقيـة بـسـبب وجـود قـوات
الاحــتلال وغـيرهـــا وأضـــاف: )ان
المفـارقـات العجـيبـة و الغـريبـة ان
تكــون نهـايـة صــدام هكــذا داخل
محكمـة فيهـا قاض ودفـاع وجمهور
وتصويـر تلفزيـوني. ومن المفـارقة
الصـارخـة ان الـذي حـكمنـا بـظلمه
وبطشه وبلا محاكـمات ولا مرافعات
ولا تحقيق.. ينـال كل هذا الاهـتمام
والعدل والانـصاف، في وقـت كان من
المفترض ان يسحقه الشـعب بأقدامه
مـثلـمـــا سحـق وسحل اقـــرانه مـن

الطغاة والظالمين.
وأكد سمير عـبد الهادي )انني ارى ان
المحكمـة جـاءت في وقتهـا الـطبـيعي
وانهـا ستكون عـادلة مادامـت النوايا
كلـها صـادقة لمحـاكمـة ظالم بـطش
بهـذا الـشعـب واذله وجعله في أسـوأ
ظـرف من ظـروفه، طيلـة أكثـر من

عقد.
محكمة عادلة ونزيهة

)يقـول احـسـان صــالح( اتمنـى ان
تعرض كـافة جلـسات المحكمـة علناً
بلا )مـــونتــاج( أو قـطع.. وارى ان
يمنح صدام حقة في الدفاع وأن تكون
محاكـمة مـستقلـة تمامـاً بلا تدخل
من أي مـسـؤول أو طـرف عــربي أو
اجنـبي.. وأضاف : )ارى ان اللقـطات
المجتـزأة التي عـرضت علـى شـاشـة
الـتلفــزيــون المحـليــة )لاتغـني عن
جـوع(!.. فـنحن نـريــد ان تطـرح
الاتهـامـات علنـا وان نـسمع اجـوبـة
الدفـاع حتى تتـبين الحقائق كـاملة
امـام الشـعب، خاصـة ونحن مقـبلون
علـــى وضع سـيــاسـي ديمقــراطـي
جـديـد، ممـا يحـتم علـينـا ان نبـدأ
بـداية صحيحة، بعـيداً عن التعصب
والمـزايــدات والثـارات.. نـريـدهـا

محكمة عادلة ونزيهة.
باسمه سرقوا أمولي

صبـيح سلـوم الـعبــد الله )مقـاول(
حـدثنـا عن المحـاكمـة بـالقـول: انـا
تضـررت شخصيـا من حكـم صدام،
بـاسمه سـرقـوا امـوالي في مـشـروع
تكـريت الجنوبي ولدي المـستمسكات
القانـونية الخـاصة بهـذا الامر، ولم
استطع تقديمها في حينها خوفا على
المتبقـي من اولادي، فقد قـتلوا ابني
الاكبر بحـادث مـبهم وكــان )محمـد
العــدوش( وهــو ابـن عـم لـصــدام

لنحاكم صدام والاحتلال
لـنحــاكـم الجمـيع )يقــول صــادق
حـسين كاظم( دبلـوم فني ويضيف:
)إذا اردنـا ان نحاكم صـدام فعلينا ان
نحـاكم اميركـا ايضـا..ومثلـما اقترف
صدام الكثير من الجرائم بحق شعبنا
طيلـة ثلاثـة عقـود.. فقـد اقترفت
اميركـا ما هـو ابشع مـنه خلال أكثر
مـن عـــام فقـط.. وبـين ان صـــدام
يحــاكـم الـيــوم مـن قـبل القـضــاء
العـراقي الواقع تحت الاحتلال ولكن
من سيحاكـم اميركا على جرائمها في
الاحيـاء الـسكـنيــة وفي سجن )ابـو

غريب( وغيرها؟!
لاغالب ولامغلوب

لاارى ان وقت المحــاكمــة منــاسب..
يقول )ابو رياض( بكالوريوس علوم
اسلاميــة ))ويضـيف(( لااعتقـد ان
محـــاكمــة صــدام وفق مـــاراينــاه
صحيحةً.. فنحن بلد محتل من قبل
الاميركـان.. وإذا مـاردنـا ان نجـرى
محاكمة عادلة لصدام أو لغيره فيجب
ان ننـال حـريـتنـا واسـتقلالنـا وأن
نجــري انتخـابـات حـرة ونــزيهـة
وبعـدها نحاكم صـدام، فالوقت الان،
ليس وقت محـاكمات بل وقت العمل
الجـاد علـى تقـويـة وحـدتنـا ونبـذ
النعـرات الطـائفيـة واشاعـة الاخاء
والمـودة بـين اطيـاف الــشعب، ووفق
سياسة لا غـالب ولا مغلوب، فهذا هو
مــا اراه مهمـاً في الــوقت الحـاضـر،
خاصة ونحـن نعيش عمليات دموية
يـوميـة، ومـازال الـشعـب لم يلمـس
تغـييراً حـقيـقيــاً في مـعيـشـته وفي
الخدمـات العامـة، إضافـة إلى انعدام
الأمن والاستقرار وكـثرة الاغتيالات

والسلب..
طاغية

أنــا مـســرور جــداً يقــول حــسن
البهادلي/ خـريج اعدادية ويضيف:
لااستـطيع ان اصف لك فرحـتى وانا
ارى المجرم صـدام يمثل امام القاضي
ويـدلي باجـاباته علـى اسئلة المحقق

اصولية وعادلة.
وأضـــاف: ))انـنــــا شعـب كـبـير في
روحـيتـه التي لم يــستـطع صــدام
اطفــاءهــا بــرغـم كل مــافعلـه من
جرائم بشعة، وهذا ما يجعلني اؤمن
باننا يجب ان نختلف عن انساقه، وان
نكون الاكبر من كل ما يجعلنا نقابله

بما هو اقل من العدل.

ـــ خطوة في الاتجاه الصحيح ـــ
في دار العـدالة في الكرادة كان لنا لقاء
مع عــدد مـن القـضــاة والمحـــامين
ووجهنـا لهم سـؤالًا محدداً، مـا الذي
تتــوقعه بعــد ان تم نقل الــسيـادة
والسلطة؟ هل سيكون الوضع الامني
افـضـل من الـســابق، وهل تــسلـيم
السـيادة هـو تسـليم فعلـي ام شكلي،
ومــاذا عـن الـتفجـيرات والاعـمــال
الارهــابيــة ، هل ستـزداد ام انهـا في
طور الاحتضار والاختفاء نهائياً من

المشهد اليومي للشارع العراقي؟
انهـا اسئلـة متنـاسلة مـرتبـطة مع
بعضها الـبعض وليسـت سؤالًا واحداً

كما افترضنا.
الاجـابـة الاولى كـانـت من المحــامي
شـاكــر السـامـرائي الـذي قـال لنـا:
أفـترض ان تسليم الـسيادة والـسلطة
كـاملـة غـير منقـوصـة لأن قـضيـة
السيـادة لا يمكن ان تتجـزأ، والعراق
الان بلــــد له سـقف لـكـن مـن دون
اعمــدة، ويجب ان تجهـز الـشـرطـة
والجـيــش بـــالاسلحــة الحــديـثــة
والتـقنيـات المـتطـورة حتـى تكـون
مهيــأة لاداء مهــامهــا علـى الــوجه

الاكمل.
أمـا المحـامي طــارق المعمـوري فيرى
انتقـال الـسـلطــة خطــوة مهمـة في
الطـريـق الصـحيح لـبنـاء الـدولـة
الـديمقـراطيـة ، وقــال : اعتقـد ان
اولــويــات الحكــومــة تـنحـصــر في
موضـوعي الامن و الانتخـابات الذي
نــأمل مـن الحكـومـة أن لا تـتحجج
بـالـوضع الامني لاجـراء اي تعـديل
علـى مـوعـد الانتخـابـات في كـانـون

الثاني 2005.
وانا كعـضو مكتب سيـاسي في حركة
العـراق الجـديـد أؤكـد ان حـركـتنـا
سـوف تدعـم الحكومـة رغم قنـاعة
الحـركة بالاسلوب غير الشرعي الذي
جـرى علـى وفقه اعـتمـاد تـشـكيل
هـذه الحكومـة ، ولكن كل خـطوة في
بنـاء العراق الجـديد سـوف ندعـمها

بكل ما نملك من امكانات.
اما وجود القوات الاجنبية في الوقت
الحـاضـر فهـو ضـروري لحـين بنـاء
الــذراع الامني والعـسكـري للـدولـة

العراقية.
تقـول المحامـية إنعـام السلـطاني : لا
اعتقـد ان انتقـال الـسلطـة صـوري
وانمـا سيكـون انتقـالًا حقيقيـاً وانا

قضاة ومحامون ورجال شرطة : تفاؤل بتسليم السيادة وانهاء الاحتلال 

احترام القانون وقوة الاجهزة التنفيذية.. اساس الامن والديمقراطية

الحدث الذي انتظره
العراقيون بصبر وقلق
جاء اخيراً في ظروف
اجمع الكثيرون على انها
كانت مناسبة، وانتقلت
السلطة والسيادة اخيرا
من يد الاحتلال الى يد
الحكومة الانتقالية
وقبل الموعد المحدد
بيومين. وان ما كان يقلق
منه البعض قد اصبح
امراً واقعاً.
التفاؤل والبشر كان بادياً
على الوجوه، وكأن
المفاجأة حسمت القلق
الذي ضخمته وسائل
الاعلام ، بدرجة كبيرة
خلال الاسبوع الماضي.
اتجهنا مباشرة الى
المحامين والقضاة ورجال
الشرطة، فهم من تتجه
الانظار اليهم الان،
فالقانون وتطبيقه، وكل
المواضيع المرتبطة به،
تتصدر سلم الاولويات في
الاهتمام العام.

جميعـاً ، كي يعالجوا بوادر الطائفية
واثـارهـا، لان الـطــائفيـة مـن اهم
عــــوامـل اقلاق الامــن، وتفـكـيـك

العراق.
وحين سـألناه عـن تجهيزات شـرطة
حمــايــة المــؤسـســات، قــال نعـيم:
تجهيـزاتنا ضعيفـة ، والراتب قليل،
مقـارنة بـالمسـؤوليـات المنـاطة بـنا،
كـانت نسبـة الخطورة الـتي تحتسب
لنـا 96% ، ولكن الان قـالوا لنـا هناك
تعـديلات، فاكـتشفنـا انهم خفـضوا

نسبة الخطورة.
ـــ  التفاؤل .. رصيد الحكومة

الجديدة ـــ
أثناء تجوالنا كنا قد سألنا الاشخاص
الـذين التقـينا بهـم عن شائعـة القاء
القبض على الزرقاوي، التي انتشرت
في يـوم تسلـيم السـيادة الى الحكـومة
العراقية الانتقالـية، كانت الاجابات
تجمع ان أمر القـاء القبض عـلى هذا
الارهابي سترفـع حتماً من المعنويات
، خـصـــوصـــاً وان وســـائل الاعلام
العـربيـة والعـالميـة جـعلت من هـذا
المجــرم غــولًا ووحـشــاً لم تـتمـكن
القـوات الاميركيـة بكل استخبـاراتها
واجهـزتهـا المـتطـورة من الـوصـول

اليه.
بعض الاراء كـانت تـشكك بــأهميـة
هذا الامر، فلربما لا وجود للزرقاوي

من اساسه.
) عــاجلًا ام آجلا سـيلقــى الـقبـض
على هذا المجرم( قـال لنا احد رجال
الـشرطـة، مؤكـداً ان الامر لن يـؤثر
كثيراً على اداء مـهام رجال الـشرطة
العــراقيـة ، فـالهـدف الاســاسي هـو
خدمة المواطنين، وان كان الزرقاوي
او غيره ، فـهم جمـيعــاً مجــرمــون،
ويجب الـقاء القبض عليهم وتخليص

الناس من شرهم.
في النهاية يبدو التفاؤل الذي تحصل
لدينا من استلام الحكـومة العراقية
المؤقتـة للسلطـة والسيـادة من ايدي
سلـطـات الاحـتلال، كمــا بيـنه من
التقينـا بهم، رصيـداً معنويـاً مهماً،
علـى الحكـومـة الجـديـدة ان تـديمه
وتستثمـره لتدعـيم سلطاتهـا اكثر،
وكــسب ثقـة العـراقـيين، لأن هـذه
الثقـة هـي التي ستـديـم عمل هـذه
الحكـومة، وتجـعل برامجهـا الامنـية

وغيرها فاعلة ، وممكنة التطبيق. 

بكثـير من ادائهــا السـابق، وهي الان
تملـك السلطـة المطلقـة على الـشارع،
وارى ان المـــواطــن العـــراقـي يــثق
بــالشـرطي، ويفــرح كثيراً بـوجـود
دوريـات الشـرطة في الـشوارع، لأنـها

علامات على الامن والاطمئنان.
اما الشرطي وليـد عيدان فيقول، ان
كل المشـاكل التي يعـاني منهـا البـلد
الان ستـبدأ بـالانحسـار، لأن السلـطة
اصبحت اخـيراً بيد العـراقيين، وهم
قــادرون علــى فهم مـشـاكـل البلـد
وايجـاد الحلـول لهـا اكثـر من قـوات

الاحتلال.
وامـتنع المفـوض صبـاح سـامـي عن
الادلاء بـأي رأي، وقال ان زمـلاءه قد
استــوفــوا كل مــا يمكـن ان يقــوله
شخـصيـاً، وقـال عبـاس زيـدان: انه
يريـد ان تهتم الحكـومة الجـديدة ،
خصوصـاً بعد ان اصبحـت لها مطلق
الصلاحـيات، بهـموم الـشارع، ومـنها
الخــدمــات الاســـاسيــة، وان يكــون
التقدم في الملف الامني موازياً للتقدم

في الملفات الملحة الاخرى.
وفي مكان اخـر، بعيداً عن المـديرية،
التقينـا مصـادفة نعيـم ضيف الذي
وقف معنا بملابس العمل امام موقع
بنــاء، وحين ســألنـاه مـاذا نـضيف
كـــصفـــــة وراء اسمه، هـل نقــــول
)كــاسب(، اجـاب بــأنه من شـرطـة

حماية المؤسسات!
وحين اسـتفهمـنا مـنه عن المفـارقة
الحاصلة ، قال انه اليوم في عطلة من
عمله كـشــرطي، وبـسـبب الحـاجـة
المعيـشيـة وعـدم كفـايـة الــراتب،
يضطـر الى العمل كـ ) عمّـالة( في ايام

العطل!
قال ضيف، ان تسليم السيادة خطوة
مهمـة وضـروريــة حتــى نتجـاوز
اخـــطــــــاء الاحـــتلال، ورغـــم كل
الاجـراءات الامـنيــة المتـشــددة التي
بـدأت الحكومـة الجديـدة باتخـاذها،
لـكن الامن لن يـستتب بـدون ارجاع
عقـوبة الاعدام، ولو رجعنا بالذاكرة
قليلًا لوجدنا ان النظام السابق رغم
كل الاجرام الذي كان يرتكبه، ورغم
تعــسف وظلـم الاجهــزة الامـنيــة ،
والـرعب الذي تبثه في نفوس الناس،
ابريـاء ومجرمـين، الا ان العصـابات
كانت مـوجودة وتعمل بنـشاط،  فما

بالك بالوضع الحالي؟
نحن نـريــد التكــاتف بين الاحـزاب

تجهيز الشـرطيات بتجهيـزات كاملة
ولم يجهـزوا منتسبي الشـرطة الذين
لـبعضهم خـدمة 15 سـنة. واقترح ان
يجهـزوا بـاجهـزة مـوبــايل بصـورة
مؤقتة لحين وصـول اجهزة الاتصال

الخاصة بالشرطة.
وعن تطلعـاتهم للمـرحلة الجـديدة
قـالـوا انهم يـتمنـون ان يحـالـوا من
وزارة الــداخـليــة الى وزارة العــدل.
ومن الضـروري التـأكيـد علـى جمع
المعلـومــات عن الـشـرطـة حـديـثي
الانتـســاب لأن هنــاك من هــو من
اصحــاب الـســوابق ودخـل الى سلك

الشرطة.
وحين سألنا الشرطيات اللائي يقمن
بـأعمال التفتيش والحراسة في بوابة
محكمـة الكرادة امتنعن عن الاجابة،
او عن ذكـر اسمـائـهن، لكـنهن اكـدن
علـى قضايـا خاصة جـداً مثل توفير
خط نقل يـؤمن لهـن الوصـول الآمن

الى منازلهن.
آراء لشرطة حماية المنشآت 

في مديـرية قـوة حمايـة المؤسـسات
الحيـوية الـكائنـة في شارع الـسعدون
لم نسـتطع مقـابلـة الـعميـد وكبـار
الضبـاط  بسبب دخـولهم في اجتماع
خـاص، لـكننـا اخـذنـا اراء الشـرطـة
العــاملين في المـديـريـة، حـيث قـال
صادق هذال/ مـوظف في استعلامات
المديـرية : انـا سعـيد لهـذا ،وحسـناً
فـعلوا بأن نقلـوا السيادة قـبل الموعد
المحدد حتى يفـوتوا على الارهابيين
فــرص الاستعـداد لهــذا اليــوم المهم
وارى ان الـذي سيجـيء افضل بـكثير

من الذي ذهب.
ويقــــول المفـــوض نــــوح خلف: ان
الحكـومـة الجـديـدة نـزيهـة وتحس
بمعانـاة الشعب ، لـذا اتوقع مـنها ان

تعمل بجد لخدمة الشعب.
ويقـول يـاسـين رشيـد : ان المعـانـاة
الـطويلـة ستنتهـي قريبـاً ان شاء الله
بجهــود وزراء واعـضــاء الحكــومــة
الجـديدة، وبـالنـسبـة لنـا لن نـوفر
جهـداً مـن اجل اداء مهــامنــا علـى
الــوجـه الاكمـل، ونحن مــاضــون في
استكـمال نواقـص اجهزتنـا الامنية،
وستـصل الى مــديــريـتنــا اسلحــة
حديثة، وهذا سيحـسن عملنا بشكل

كبير.
وقـال الشـرطي عبـد عليوي: ان اداء
اجهــزتنـا الامـنيـة الان هـو افـضل

الطبـيعي والمتـوقع ان تـكون هـناك
ردود افعال ولكنها ستكون محدودة .
وارى ان المــواطـن العــراقـي يحـترم
الجنـدي العراقي والشرطي العراقي،
ويشـعر بالامـان اكثر لـو ان الاجهزة
الامنية الوطنية هي من تتولى حفظ

الامن والنظام في البلد.
ـــ الشرطة القضائية وتفاؤل

بآداء افضل ـــ
ويرى الاستـاذ عبد الهـادي موزان /
مـدع  عــام ، ان الاحكـام العــرفيـة
ضرورية في هذا الظرف، وهي ليست
شـيئـاً غــريبــاً ، لان الظـرف يحـتم
اللجــوء الـيهــا، ويقــول: ان اســاس
الـديمقـراطيـة هـو احترام القـانـون

وبغياب ذلك تنهار الديمقراطية.
ومـن الـضــروري ان تـتــولى قــوات
الجيـش المهام الامنية جنباً الى جنب

مع الشرطة.
وكـان لنـا قبل ان نغـادر المحـاكم ان
نلتـقي بعــدد من افـراد الـشـرطـة
القضائية الذين سألناهم عن طبيعة
عملهم والصعـوبات التي يـواجهونها
وتـصـــوراتهـم عـن نقل الــسـيــادة

والسلطة.
يقــول  المفـوض ابـراهـيم جـار الله
مأمـور مركز الـشرطة القـضائية في
محكـمة الكـرادة: ان تسلـيم السلـطة
شيء ايجابي، ونحن قادرون بعون الله
علـى اداء مهـام عـملنـا علـى الـوجه
الاكمل،ونـتمنـى ان تسـتكمل كـافة

تجهيزاتنا حتى يكون اداؤنا جيداً.
وحين ســألنـاه عـن النـواقـص التي
يعـانونهـا قال: الـشرطـة القضـائية
للمحكمة ليس لـديها مكان استراحة
، ونعـانـي من عـدم وجـود اجهـزة
التفـتيش لفحص السيارات او فحص
الاشخاص، وبعـض الشرطة العاملين

الان ليس لديهم باجات او اسلحة.
وقال المفـوض ماجد سلمان : لقد تم

ان نمـد يـد العـون لهــذه الحكـومـة
لخدمة هذا البلد.

والـتقينـا بالقـاضي منـير الخضيري
قاضي بداءة الكـرادة الذي أجمل لنا
مـوقفه من انتقـال السيـادة، قائلًا:
اؤيد بحـرارة نقل الـسلطـة الى ايدي
العـراقـيين وهنـاك ثقـة عـاليـة ان
الحكـومـة الانتقـاليـة سـوف تـأخـذ
دورهـا في اسـتتبـاب الامن وتمـشيـة
جمـيع مرافق اجهـزة الدولـة لما فيه

صالح العراقيين.
ومع توالي الايـام سنشهـد نحن ابناء
الشـعب العراقي على يد قوا ت الامن
الداخلي وافراد القوا ت المسلحة، سير
عجلــة الـتقــدم والـبنــاء للــدولــة

العراقية الجديدة.
ـــ رأي للقضاة ـــ

ووجهنــا للقــاضي مـنير الخـضيري
سؤالًا حـول الوضع الحـالي للشـرطة
القضـائية هل يؤهلهـا لممارسة الدور
المنوط بها علـى اكمل وجه؟فاجاب:
الـشرطـة القضـائية تحـتاج الى دعم
ورفدهـا بعدد كـافٍ مما يـؤمن سير
الاعمال المنـوطة بهذه الـوزارة بغية
تسهيل ودفع عجلـة العمل بما يخص

المحاكم واجهزتها القضائية.
ويـرى القاضي عزة تـوفيق جعفر /
قــاضي جـنح الكـرادة ان الــسيـادة
انـتقلت بشكل حقيقي، وان الاجهزة
الامنيـة ستقـوم باداء مـهامهـا على
الوجه الاكمل، خصوصاً مع مساعدة
القوات متعددة الجنسية ، والتواجد
الاميركي تحـصيل حـاصل والـشعب
العـراقـي وكل النـاس تضـامنـوا مع

نقل السيادة لأجل استتباب الامن.
هناك جهات خارجية تعبث في البلد
مـن الاصــولـيـين والمـنـتفعـين مـن
الـنظــام السـابق، وهـؤلاء ليـس من
مصلحـتهم اقامـة دولة ديمقـراطية
واستـتبــاب الامـن في العــراق، ومن

سعيـدة بهــذه الخطـوة الايجــابيـة
المهـمـــة ، لانه اخـيراً ســـوف يحكـم
العـراقيـون انفـسهم بـانفسـهم، لكن
خطــوة انتقـال الـسـلطـة سـتكـون
خـطــوة متـعثـرة، وسـوف تــواجه
صعـوبــات كبـيرة ، ومن المـؤكـد ان
الـطـبقــات المـثقفــة مـن المجـتـمع
كـالمحـامـين والاطبــاء والمهنــدسين
سيـسـاعــدون الحكـومــة في القيـام
بمهــامهــا والـتخلــص من الاحـتلال
بــشكل تــام ، وارى ان من اولـويـات
الحـكــــومــــة الامـن والانــتعــــاش

الاقتصادي.
وفي محـكمــة الكـرادة كــان للاستـاذ
احمد ملا طلال / مثقف وكاتب رأي
في نقل السلـطة فهـو يرى انهـا نقلة
نوعيـة في مسار بنـاء عراق مستقل،
وهـــذه الخـطـــوة وان كـــانـت دون
المـستــوى المطلـوب عـراقيــاً، نظـرا
للحـاجة الماسة لوجود قوات التحالف

في الوقت الحاضر.
ويرى المحـامي خـالد عـبد الـرحمن
الـبيـاتـي ان انتقـال الـسيـادة ولادة
جـديدة للـعراق والعـراقيين، فمـنذ
عقــود لم يـــر العــراق مـن الحكـم
الاسـتبــدادي اي خير او راحـة، ولم
يتـنفس الفرد هواء الحرية، وارى ان
انتقـال الـسيــادة سيـسـاعـد علـى
استـقرار الجـهاز الـقانـوني في البـلد،
وتصدر قوانين ثـابتة تخدم المواطن
وليـس كمـا كـان في الـسـابق حـيث
تصـدر تعـديلات مخـتلفـة ، وهـذه
التعــديلات التي كـان يقـوم بهـا مـا
يــسمــى بـ)مجلــس قيــادة الثـورة(
اربكت عـمل المحامين وعمل القضاء،
فـليـس مـن المنـطـقي ان تـصــدر 10

تعديلات على قانون واحد.
والـسلطـة الجـديـدة بقيـادة د. ايـاد
علاوي قــادرة علـى فــرض ارادتهـا
علـى الشارع، والمـواطن سيلمس ذلك
من خلال استقرار الاوضـاع. وعلينا
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